
十二屆全國人大五次會議秘書處議案組的
工作人員，正抓緊對代表議案逐件進行分析，研究提出初步處理意
見，由大會秘書處按程序提請大會主席團審議。 文/圖：中新社
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俞正聲：畫大同心圓 匯集同行者
全國政協會議閉幕 決議促加強聯繫港澳政團

香港文匯報訊（記者 馬靜 兩會報道）全

國政協十二屆五次會議昨日在北京閉幕。全

國政協主席俞正聲在閉幕會講話中提到，要

有效凝心聚力，努力畫大同心圓，凝聚強大

向心力，匯集更多同行者，形成廣泛正能

量。閉幕式上通過的政治決議亦提到，要借香

港回歸20周年契機，加強同港澳政團社團及

代表人士聯繫。此外，會議還強調，要把迎接

十九大、服務十九大、學習宣傳及貫徹十九大

精神，作為貫穿全年的重大政治任務。

俞正聲在閉幕會講話中對全國政協委員提出四點要
求：要提高政治站位，牢固樹立政治意識、大局

意識、核心意識、看齊意識，增強中國特色社會主義道
路自信、理論自信、制度自信、文化自信，更加自覺地
堅持中國共產黨的領導，更加緊密地團結在以習近平同志
為核心的中共中央周圍，更加堅定地貫徹落實中共中央的
各項決策部署；要有效凝心聚力，切實把堅持和發展中國
特色社會主義作為鞏固共同思想政治基礎的主軸，努力畫
大同心圓，凝聚強大向心力，匯集更多同行者，形成廣泛
正能量；要勤勉履職盡責，緊扣經濟社會發展獻計出
力，真誠協商、務實監督、深入議政，多建諍言，共謀
良策，推動中共中央大政方針落地見效，促進人民福祉
不斷改善；要嚴格修身律己，認真學習貫徹中共十八屆
六中全會精神，守法遵章，拒奢尚儉，模範踐行社會主
義核心價值觀，始終心繫國事、情牽民生、德潤人心，
做一個有定力、有情懷、有擔當、有作為的政協委員。
昨日全國政協閉幕會通過了全國政協十二屆五次會議
政治決議，其中提到，要全面準確貫徹「一國兩制」、
「港人治港」、「澳人治澳」、高度自治方針，嚴格依
照憲法和基本法辦事，支持香港澳門特別行政區行政長
官和政府依法施政，堅決反對「港獨」行徑。要以慶祝
香港回歸祖國20周年為契機，加強同港澳政團、社團
及代表人士聯繫。

籲珍惜委員榮譽
今年是十二屆全國政協工作的最後一年，許多政協委
員明年或將無法連任。俞正聲在講話中指出，一屆政協
委員，一生政協情緣。要倍加珍惜寶貴時間，倍加珍惜
委員榮譽，鍥而不捨，奮發向上，不忘初心，敬終如
始，恪盡職守，不懈怠、不鬆勁、不停步，在時代發展
大潮中和人民政協舞台上，定格人生奮鬥坐標，留下生
動政協故事，以新的業績為人民政協事業增光添彩。
中共十九大將於年內召開。俞正聲在講話中就此表
示，這是黨和國家政治生活中的一件大事。他希望政協
委員能戮力同心，扎實工作，以優異成績迎接中共十九
大勝利召開。政治決議就此作出部署，要求政協委員把
圍繞「十三五」規劃實施建言獻策作為工作主線，把迎
接十九大、服務十九大、學習宣傳及貫徹十九大精神，
作為貫穿全年的重大政治任務。

周奕豐倡多種投融資
參與土壤改良

香港文匯報訊（記者
李望賢 兩會報道）全國
人大代表、鴻達興業集團
董事長周奕豐多年來自費
調研土壤污染，並多次在
全國兩會上呼籲進行土壤
改良和土壤污染治理。在
他看來，國務院於2016
年5月印發的《土壤污染
防治行動計劃》（即「土十條」）對構建和
完善土壤污染防治體系提供了指導，但目前
土壤污染情況仍然十分嚴峻，建議加快多種
土壤改良投融資模式的探索，擴大投融資渠
道，調動地方積極性，實現土壤修復改良的
產業化、市場化、專業化。
周奕豐介紹，目前中國土壤鹽鹼化、酸化

等退化現象嚴重，受鹽漬化影響的耕地約佔
全國耕地總面積的8.5%，酸性土壤的比例
則高達1/4，而酸性土壤又會進一步增加土
壤中的重金屬活性，從而導致重金屬污染。
此外，水、土、氣是個循環系統，水體和空
氣污染物大約有80%最終進入土壤，因此如
不注重土壤污染防治及土壤資源的改良利
用，食品安全、環境安全以及社會穩定都將
受到影響。
周奕豐認為，土壤改良過程長、成本高、

見效慢，農民自身的抗風險能力弱，必須依
靠政府資本和社會資本的支持，建議多種模
式推進社會資本投入土壤改良事業，創新綠
色金融政策支持土壤修復與改良產業，加快
出台《土壤污染防治法》及土壤環境質量標
準體系，以預防為主，防治結合。

72代表聯名籲建「中華古籍數字總庫」

1945名委員提案5210件

■■俞正聲俞正聲表表
示示，，一屆政一屆政
協委員協委員，，一一
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整理：記者 張帥

代表小組會議，審議關於政府
工作報告、年度計劃、年度預算
的三個決議草案

記者會：國家質檢總局局長支樹平
等就「質量提升」答記者提問

代表團全體會議，審議各項決
議草案和《民法總則》草案建議
表決稿、關於第十三屆全國人大
代表名額和選舉問題的決定草案
建議表決稿、香港特別行政區選
舉第十三屆全國人大代表的辦法
草案建議表決稿、澳門特別行政
區選舉第十三屆全國人大代表的
辦法草案建議表決稿、全國人大
常委會關於接受徐顯明辭去第十
二屆全國人大常委會委員職務的
請求的決定

香港文匯報訊（記者 馬靜 兩會報
道）全國政協十二屆五次會議昨日閉
幕，與會委員審議並通過關於政協十二
屆五次會議提案審查情況的報告。報告
指，今年共有1,945名委員向大會遞交
提案5,210件，審查立案4,156件，其
中包括確保港澳繁榮穩定等提案。
據悉，截至2017年3月7日17時，

大會共收到提案5,210件，經審查，
立案4,156件。在立案提案中，經濟
建設方面的佔34.72%；政治建設方
面的佔11.67%；文化建設方面的佔
7.99%；社會建設方面的佔35.49%；
生態文明建設方面的佔10.13%。還
有一些提案圍繞促進民族團結、宗教
和睦，嚴格依照憲法和基本法辦事、

確保港澳繁榮穩定，維護「九二共
識」共同政治基礎，推動祖國和平統
一進程提出。

提案數量降質量升
報告指出，今年共有1,945名委員
遞交提案，佔委員總數的88.41%。
提案數量有所下降，質量有所提升。

政協委員們比較集中的建議主要有：
嚴格執行環保、能耗、質量、安全等
相關法律法規和標準，有效處置「殭
屍企業」；建立和完善促進房地產市
場平穩健康發展的長效機制；清理規
範各類收費，切實降低企業非稅負
擔；動員社會各界力量齊心協力打贏
脫貧攻堅戰；推進農業供給側結構性
改革，加強有機農產品標準體系和生
產體系建設；應對人口老齡化趨勢推
進養老異地統籌等。

香港文匯報訊 據中新社報道，
「古籍是承載中華民族文化的重要載
體。」全國人大代表、貴州民族大學
圖書館館長盧雲輝13日接受中新社記
者專訪時表示，72位全國人大代表聯
名建議實施中華古籍數字資源總庫體
系建設工程。

逾五千萬冊需千五年修復
盧雲輝表示，中國文化遺產中，古

籍是不可替代的、最重要的一份文化
遺產。「先祖通過文字的方式把文明
歷史記錄下來，通過古籍，我們才能
有序地把文明傳承下去。」

當前，中國現有古籍約5,000餘萬
冊，包括50餘萬個版本、20餘萬種
類等。因為年代久遠，古籍亟需保
護。
「中國早在2007年就實施中華古籍

保護專項計劃，但因經費和人員的缺
失，無法滿足古籍保護的需求。」盧
雲輝說，按照現有古籍專業修復隊伍
的情況，我們需要1,500年才能完成
古籍修復。「古籍如果在我們這一代
『丟失』了，我們無法跟歷史交代，
無法跟未來交代。」
盧雲輝建議，國家要加大投入加快

古籍修復，同時把古籍「數字化」。

「古籍『數字化』的過程就是保護的
過程，同時能更好地充分利用古籍，
需加快中華古籍數字資源總庫體系建
設工程。」

傳承與保護關鍵在人才培養
北京、山東、甘肅等地的71位全國
人大代表支持該建議。全國人大代
表、讀者出版傳媒股份有限公司總經
理彭長城用「很有價值」來評價此次
聯名建議。「通過『數字化』對古籍
資源進行整理，可以更好地研究利
用。古籍是中華民族文化的根子，我
們的文化自信可以從中汲取力量。」

全國人大代表、貴州省畢節市彝
文文獻翻譯研究中心主任王繼超則
建議：「古籍的傳承與保護要有多
種方式，其關鍵在於人才的培養，
可以從教育入手以『特殊對待』的
方式培養人才，以便更好地傳承和
保護。」
盧雲輝還建議加快推動《中華人民
共和國古籍保護法》的立法工作，加
快制定《中華人民共和國古籍保護條
例》，盡快出台《全國人民代表大會
常務委員會關於推進古籍工作的決
定》，鼓勵和支持地方出台古籍保護
相關《條例》或《辦法》。

限制民事行為能力年齡下調至八歲
香港文匯報訊 據新華社報道，

從十二屆全國人大五次會議主席
團獲悉，全國人大法律委員會根
據各代表團審議意見以及政協委
員和有關方面意見，對《民法總
則》草案作了126處修改，包括將
限制民事行為能力人年齡下限修
改為八周歲等。
在12日上午舉行的十二屆全國

人大五次會議主席團第二次會議
上，全國人大法律委員會主任委
員喬曉陽作了關於《民法總則》
草案審議結果的報告。
喬曉陽表示，《民法總則》草

案第二十條規定限制民事行為能
力人的年齡下限為六周歲。一些
代表提出，六周歲的兒童雖然有
一定的學習能力，開始接受義務
教育，但認知和辨識能力仍然不
足，在很大程度上還不具備實施
民事法律行為的能力，建議改為
八周歲為宜。也有的代表建議維
持現行十周歲不變；還有的代表
贊成下調為六周歲。法律委員會
經研究，按照既積極又穩妥的要
求，建議在現階段將限制民事行
為能力人年齡的下限修改為八周
歲。

侵害烈士名譽須擔民事責任
有代表提出，現實生活中，一
些人利用歪曲事實、誹謗抹黑等
方式惡意詆毀侮辱英烈的名譽、

榮譽等，損害了社會公共利益，社
會影響很惡劣，應對此予以規範。
法律委員會經研究，建議增加一條
規定：侵害英雄烈士的姓名、肖
像、名譽、榮譽，損害社會公共利
益的，應當承擔民事責任。
主席團第二次會議表決通過了

法律委員會關於《民法總則》草
案審議結果的報告，決定將《民
法總則》草案修改稿提請各代表
團審議。
歷經全國人大常委會三審的

《民法總則》草案提請十二屆全

國人大五次會議審議，社會各界
高度關注。草案對民眾關切的諸
多熱點問題進行了回應，體現了
以民為本的特質。不少網民發表
帖文認為，《民法總則》草案關
係到每個人從「搖籃」到「墳
墓」的方方面面，與百姓息息相
關，期待立法機關凝聚廣泛共
識、精心打磨，編纂一部符合中
國國情的科學的民法典。外媒也
稱，《民法總則》草案是中國的
「民事權利宣言書」，表明中國
已將依法治國當作頭等大事。

分 析 議 案

■■全國政協十二屆五次會議在北全國政協十二屆五次會議在北
京人民大會堂閉幕京人民大會堂閉幕，，委員們在會委員們在會
場外合影場外合影。。 中新社中新社

■周奕豐
香港文匯報

記者李望賢 攝


